



Fernando Ailton Maldonado Hernández

Dr. Sergio Jiménez Ruiz

Guion, Trabajo Final, Podcast

Antropología Médica II

2° C

PASIÓN POR EDUCAR

Fer: Como una breve “introducción a la Antropología médica”, Pedro Laín Entralgo concibe a la antropología médica como el conocimiento científico y metafísico del hombre.

Fer: La “importancia de la antropología social en la carrera de medicina”, formará a los jóvenes para su etapa profesional como médicos.

Fer: Conocer “El origen de la vida y la evolución de las especies”, con Darwin entre sus principales exponentes, para saber, ¿cuál es o como se dio “El origen del hombre”?

Fer: Desde el punto de vista científico, nuestros ancestros son los primates, compartimos “Características psicosomáticas con los primates” como resultado de la evolución de ellos.

Fer: Entonces ¿Qué pasó para llegar al hombre?

Fer: “El trabajo y el lenguaje en el proceso de hominización del Hombre”, la comunicación y la supervivencia fueron las claves para la evolución.

Fer: Hablando de “sistemas de símbolos y significados” podemos tomar como ejemplo la relación entre la magia y la enfermedad.

Fer: El “Modelo médico hegemónico” actual, sin lugar a dudas es la Biomedicina.

Fer: En cuanto a la “Medicina Tradicional Mexicana” es algo que considero que debemos preservar y enseñar.

Fer: Al hacer “Análisis comparativo entre la medicina científica hegemónica y las características generales de diferentes prácticas médicas”, todas desembocan en una manera propia de cuidar y tratar a un paciente

Fer: Los “Síndromes de filiación cultural atendidas por médicos”, es más que nada sobre enfermedades tradicionales.

Fer: ¿Y cómo son los “Aspectos históricos-antropológicos de la relación médico-paciente”? es como el enfermo afronta la enfermedad

Fer: Y eso finalmente nos lleva a la “Práctica clínica y antropológica médica”; similar a la proximidad para realizar una buena práctica médica.

Fer: El origen y nacimiento de la Antropología médica parte de la investigación para demostrar la presencia de enfermedades en la época prehispánica.

Fer: El Dr. Gonzalo Aguirre Beltrán es el principal exponente de Antropología médica en México.

Fer: ¿Cómo se presentaban las enfermedades en la antigüedad?

Fer: Muchas de ellas se les atribuía a cuestiones mágico-religiosas o bien, relacionadas al frío y calor como en la medicina náhuatl.

Fer: Entonces, ¿qué es lo que da sentido a los modelos de salud en México y el mundo?

Fer: Es la cosmovisión, para ordenar y clasificar los sistemas médicos.

Fer: Y la eficacia simbólica como nos dice Claude Levi Strauss, para dar significado a la enfermedad.

Fer: ¿Por qué se enferman las personas?

Fer: Según Pedro Laín Entralgo, la Enfermabilidad es la capacidad de enfermar en cualquier momento.

Fer: Por su parte la Medicina Tradicional Ayurveda como sistema médico, nos permite dar significado a la experiencia de sufrir.

Fer: En Chiapas existen 13 grupos étnicos, Franz Boas considera que no existen culturas superiores ni inferiores.

Fer: Es así que la transición de niño a hombre se considera como un ritual que significa la separación del mundo anterior al mundo nuevo

Fer: El hombre en un acto egoísta por prolongar la vida aplica el uso de la distansia

Fer: Y como todo tiene un fin, la muerte es el paso final de la vida y es concebida de diferentes maneras por cada cultura.

Bibliografía

1. UNIVERSITAT ROVIRA I VIRGILI. (2016). Breve introducción a la Antropología médica. Medical Anthropology Research Center.
2. Méndez, Q. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.
3. Orringer, N. R. (2008). La antropología médica de Pedro Laín Entralgo: historia y teoría. *Ars Médica. Revista de Humanidades*, 07(2), 190-205.
4. Cernadas, C. C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. *Revista Hospital Italiano*, 88-93.
5. Menéndez, E. L. (1998). Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural. *NATURA MEDICATRIX N°51*, 17-22.
6. Pereyra-Elías, R. (2012). Medicina tradicional versus medicina científica ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial? *Acta Médica Peruana*, 62-63.
7. Silva, D. Á. (2013). Medicina Tradicional. *Boletín CONAMED-OPS*, 31-34.
8. Silva, D. Á. (2017). Medicina Tradicional. *Boletín CONAMED-OPS*, 31-34
9. Alonso, L. (Mayo de 2013). *Sociedades Primates*. Obtenido de Sociedades Primates.
10. Barahona, A. (1 de Octubre de 2022). *¿Cómo ves? UNAM*. Obtenido de Origen y evolución del ser humano.
11. Lara, H. T. (2015). Hominización, humanización y cultura. *Redalyc*, 127-155.
12. Pardo, A. (2007). *El origen de la vida y la evolución de las especies: Ciencias e interpretaciones*. México: Pamplona.
13. Holguín, D. A. (2019). EL CONCEPTO DE ENCUENTRO INTERHUMANO EN PEDRO LAÍN ENTRALGO: UNA REFLEXIÓN NECESARIA. *ORBIS*, 18-32.
14. JA, B. A. (2005). Aspectos historico-antropologicos de la relación médico-paciente. *Habilidades En Salud Mental*, 31-36.
15. MÉXICO, U. A. (s.f.). *Enfermedades tradicionales*. Ciudad de México.
16. Urióstegui-Flores, A. (Abril de 2015). *Revista de Salud Pública*.
17. A, B. G. (1995). Nace la Antropología médica.
18. Espinosa-Larrañaga, F. (2009). Historia, antropología y medicina. *Rev Med Inst MexSeguro Soc*, 233-235.
19. Méndez, D. O. (2013). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. *MEDISAN vol 17*.
20. Velarde, Ó. F. (2012). Concepción mágico-religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. *Acta Médica Peruana*, 121-127.

21. Arellano, O. L. (1994). Modelos sociomédicos en salud pública: coincidencias y desencuentros. *Salud Pública México*, 374-384.
22. Austin, A. L. (2017). Textos de medicina náhuatl. Universidad Nacional Autónoma de México. Instituto de investigaciones históricas , 5-44.
23. Saldaña, S. (31 de Enero de 2020). Xataka México . Obtenido de <https://www.xataka.com.mx/medicina-y-salud/mal-ojo-tronada-angina-empachopadecimientos-oficiales-mexico-charlataneria-medicina-tradicional>
24. Altamirano, L. M. (2007). Reflexiones sobre el trayecto salud-padecimiento-enfermedad-atención: una mirada socioantropológica. *Salud pública de México*, 63-70.
25. Carpinteiro, F. J. (2014). Antropología, ciencia y otro conocimiento. Reflexión sobre el sujeto y sus conceptualizaciones. *Relaciones. Estudios de historia y sociedad* .
26. Entralgo, P. L. (2021). Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana. *Revista Guillermo de Ockham*. Pedro Laín Entralgo: apropiación personal de la enfermedad. Aportes para una antropología cristiana.
27. Leguizamón, C. J. (2006). SALUD-ENFERMEDAD Y CUERPO-MENTE EN LA MEDICINA AYURVÉDICA DE LA INDIA Y EN LA BIOMEDICINA CONTEMPORÁNEA1. *Antípoda. Revista de Antropología y Arqueología*
28. Brown, C. (2021). *El paso de niño a hombre en distintas culturas en el siglo XXI*. España: National Geographic España.
29. Dr. Jordi Sans Sabrafen y Dr. Francesc Abel Fabre, s. (2005). *Obstinación terapéutica*. Barcelona: Real Academia de Medicina de Cataluña.
30. Navarro, R. C. (2017). *Aproximación crítica a las políticas públicas en salud indígena, medicina tradicional e interculturalidad en México (1990-2016)*. *Salud colectiva* vol. 13.
31. Pérez, A. B. (2011). *La Antropología de la muerte: autores, enfoques y períodos*. Buenos Aires: Revista sociedad y religión .